

Évaluation d'impacts pour le développement industriel C'est notre affaire !

La photographie est une gracieuseté
d'Environnement Canada.

Le secteur privé a toujours été actif dans le domaine de l'évaluation d'impacts. Dans les économies de marché, les promoteurs de projets, les financiers, les concepteurs, les responsables de la construction, les opérateurs et leurs experts-conseil participent activement aux processus d'évaluation d'impacts depuis plus de 30 ans.

Dans le monde, la déréglementation des économies nationales et leur transition vers des modèles de marché a sur de nombreux plans donné au secteur privé une plus grande capacité de façonner le monde. La privatisation continue de l'économie a des ramifications profondes sur la société et l'environnement, et a déjà un effet considérable sur le domaine de l'évaluation d'impacts.

L'évaluation d'impacts a grandement mûri, et a maintenant une portée bien plus large que la notion originelle d'une évaluation locale centrée sur un projet. Les évaluations d'impacts sont maintenant effectuées non seulement à l'échelle locale, mais également à l'échelle régionale, nationale, internationale, et même à l'échelle mondiale.

L'évaluation d'impacts est aussi utilisée de manière plus stratégique car on l'applique maintenant à des politiques, des programmes et des plans, à des scénarios très complexes de développement régional ainsi qu'à l'échelle des secteurs d'activité économique.

Les peuples autochtones ou indigènes, les organismes non-gouvernementaux (ONG), les gens touchés localement et une vaste gamme d'autres parties intéressées jouent un rôle de plus en plus grand dans les processus d'évaluation d'impacts.

Enfin, on s'attend à ce que l'évaluation d'impacts soutienne les efforts, entrepris à travers le monde pour assurer à l'humanité un avenir durable. Contribuer de façon significative à la durabilité est peut-être le plus grand défi des praticiens de l'évaluation d'impacts, et ce sera probablement le critère le plus important par lequel les générations futures jugeront l'impact historique de ce domaine.

En dépit de l'évolution et de la portée de plus en plus large de l'évaluation d'impacts, sa pertinence et sa valeur concrète sont mises en question. C'est pourquoi il importe d'étudier les moyens qui permettent d'utiliser les outils d'évaluation d'impacts le plus efficacement possible pour atteindre les objectifs de développement durable.

Le secteur privé, qui participe depuis longtemps à tous les niveaux de l'évaluation d'impacts peut avoir une grande influence sur la pratique de l'évaluation d'impacts dans les années à venir. En effet, son objectif premier étant l'utilisation efficace et efficiente de ressources limitées peut orienter les processus d'évaluation d'impacts. De plus, l'expertise en gestion acquise par le secteur privé peut aussi aider à effectuer les travaux d'évaluation d'impacts rapidement et économiquement. De nombreuses entreprises privées visionnaires et progressives sont des exemples qui peuvent aider à voir au-delà des limites de l'évaluation d'impacts traditionnelle. Ces entreprises prennent des mesures novatrices et audacieuses qui visent à intégrer les principes de durabilité dans leur culture d'entreprise et à modeler leurs systèmes et leurs procédures en conséquence.

La 24^e conférence de l'IAIA est consacrée au thème : Évaluation d'impacts pour le développement industriel – C'est notre affaire ! Cette conférence fournira une excellente occasion, tant pour les entreprises privées que pour les entreprises d'État, de faire valoir leurs réussites en évaluation d'impacts et en gestion durable. Elle sera également l'occasion pour tous les praticiens de l'évaluation d'impacts – qu'ils proviennent des secteurs public ou privé, de communautés autochtones ou indigènes, d'organismes non-gouvernementaux ou des secteurs de l'éducation, de la recherche ou de la santé – de partager expériences et idées et de parler de leur rôle respectif dans l'atteinte de l'objectif d'un avenir durable.

Nous avons hâte d'entendre les nouvelles perspectives qui y seront exprimées, de voir la vaste gamme d'expertise qui sera disponible et de participer au partage des expériences et des réussites qui auront lieu à Vancouver en avril prochain.

Le comité du programme est ouvert à vos idées, suggestions et propositions concrètes à propos de cette conférence importante et de grand intérêt.

Nous attendons vos commentaires – et votre présence à la conférence.

